

Guido Cimadomo:

EXPERIENCIAS PARTICIPATIVAS EN LA DEFINICIÓN DE LAS FRONTERAS DEL MEDITERRÁNEO*

* Resumen provisional de la comunicación de Guido Cimadomo que se publicará en las próximas semanas

Comunicación presentada en el marco de las jornadas/encuentros [Atravesando fronteras: realidad y representación en el Mediterráneo](#) (programa [UNIA arteypensamiento](#)) que se celebraron los días 10 y 11 de diciembre de 2015

EXPERIENCIAS PARTICIPATIVAS EN LA DEFINICIÓN DE LAS FRONTERAS DEL MEDITERRÁNEO

Dr. Arq. Guido Cimadomo

Prof. asociado, Escuela Técnica Superior de Universidad de Málaga

RESUMEN

En las últimas décadas el estudio de la evolución del territorio, en relación con los nuevos condicionantes que intervienen en la vida de sus ocupantes, ha generado múltiples teorías sobre los patrones que dirigen su evolución. Pese al haberse identificado la existencia de diferentes modelos de desarrollo urbano, todos coinciden en encontrar las causas del crecimiento exponencial de los núcleos urbanos en los flujos que gobiernan los intercambios económicos y de información entre distintos centros. Los estudios de M. Castells sobre flujos de bienes e información son inevitablemente el punto de partida para cualquiera de estos estudios, que concluyen en el reconocimiento del dominio del efecto de la globalización sobre los caracteres del territorio, *constructo* simbólico y flexible de poder social y político.¹

Los recientes acontecimientos en Oriente Próximo están fomentando la aparición de nuevos elementos fronterizos en el seno de Europa, pese a las políticas de apertura fomentadas a nivel comunitario. Éstas son decisiones políticas que se llevan a cabo con estrategias militares más que con las herramientas propias de la definición de las transformaciones del territorio, sin embargo conllevan importantes efectos sobre sus habitantes a través de las transformaciones inducidas en el desarrollo territorial y urbano. Frente a la aceptación común de que los espacios fronterizos sean espacios negados, marginales y exentos de carácter propiciados por las fronteras, existen nuevas formas de ocupación reconocibles en los procesos de reterritorialización en curso, basadas en la permeabilidad de los elementos de control y en la intervención de diferentes colectivos.²

El enfoque del trabajo pone la reflexión espacial en primer término, al entender las dimensiones sociales efectos derivados de ésta, lo que puede ofrecer nuevas perspectivas sobre la realidad fronteriza. Se pretende verificar, a través de la presentación de diferentes casos de estudio, cuales son las oportunidades que la práctica arquitectónica y los arquitectos pueden ofrecer en los ámbitos fronterizos, lugares en los cuales su participación es escasa. Siendo la actividad de la arquitectura vinculada con la definición de las transformaciones del territorio y de las mejoras de las condiciones de vida de las personas, aspectos con valiosos matices en los ámbitos fronterizos, resulta de interés comprender cuales son las experiencias en curso en la actualidad, y la definición de unas directrices que puedan ser tenidas en cuenta para multiplicar las acciones que ahí se requieren. Se plantea de este modo que las fronteras deberían ser estudiadas no solamente por lo que delimitan y configuran a nivel político, sino como elementos fundamentales de nuestro desarrollo, en el cual el aspecto territorial aporta una relevancia que necesita de una mayor profundización.³

¹P. J. Taylor. "Territorial absolutism and its evasions". *Geography Research Forum*, Ben-Gurion University Of The Negev Press. 1996. 1-12

²M. Augé. *Los "no lugares", espacios del anonimato: una antropología de la sobremodernidad*. Gedisa, 1993

³J. Anderson, L. O'Dowd, y T. M. Wilson. "Introduction: Why Study Borders Now?" *Regional & Federal Studies* 12.4 (2002): 1-12. Print. p. 7